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虚拟货币挖矿创汇

前几天家里一个长辈打电话给我，他是卖矿山机械的，看新闻说矿机价格大涨，他
说没有这回事啊，新闻怎么乱说呢，自己的挖掘机明显没涨啊。我和他解释了半天
也不知道他听懂了没有，反正就是说新闻说的矿机和他卖的那个不是一码事。

矿机没太解释清楚，不过他对加密货币产生了浓厚兴趣，又是上网又是到处打听，
还计划买几个。

一般来讲，我这个长辈是真正的财经界大佬，他这人巨封闭，如果他开始打听什么
东西，这玩意往往是最热的时候，他开始筹钱入场的时候，那玩意就会因为他的入
场直接崩了，屡试不爽，认识他的人都叫他“投资尾灯，暴跌前兆”。

这次更神，正在跟我打听怎么买以太坊，加密货币直接就崩了，这两天以太坊都要
腰斩了。他很内疚，觉得上次搞崩茅台后，这次又把加密货币给搞崩了。好在他底
子厚，之前折腾过几次，生活也没大受影响。

正好这几天不少人也在问挖矿的事，我又认识不少挖矿的人，正好给大家解释下。

文章的开始，要严重申明一句，这个行业水很深，绝大部分人把握不住，不要随便
掺和。

1、起源

数字货币出现在2008年，当时正在金融危机，大家一起热烈讨论到底怎么应对各国
央行无底线放水，于是加密货币这个概念开始兴起，主要炒作三个关键点：

去中心化，也就是没有央行参与，也就不会有人滥发；

无监管，抓到犯罪分子只要他自己不开口交代，政府就没法打开他的钱包，不过一
旦开口就是政府的了。很多国家自己不挖矿，但是政府却拥有大量比特币，就是因
为打击犯罪过程中缴获了不少币，让政府成了大量比特币持有者；

稀缺性，很好理解，数量有限，不多说了。

这玩意从一出现就非常闹腾，价格一直都跟过山车似的。而且因为它的谜一样的非
主流行事风格，从一开始就吸引了大量的参与者。然后就产生了“高端玩家”和“
业余玩家”。

我还真认识一个高端的。他以前有过万吧来个比特币，那时候比特币还不值钱，他
还到处送人，大家都知道他确实有不少。后来比特币经历过几次大起大落，狂涨的
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时候大家觉得要上五十万美元，狂跌的时候又觉得泡沫终于破裂了，参与者也都跟
着价格的波动各种闹腾。

他也一样，经过一系列微操，等比特币真涨起来的时候，他的币已经基本都折腾没
了，这也是绝大部分人玩币的经历。

不过他突然意识到了手里没币了，但是真正的炒币才开始了，到处宣扬自己通过炒
币已经财务自由，又是卖课又是讲座，现在应该是真财务自由了。这倒是有点像20
16年有个房地产博主其实一套房都没，到处教别人买房赚钱，然后自己赚到了钱成
功买房。还有一个职场博主，他上班的时候年收入没超过十万，开始做职业规划师
，自己不太会上班，但是教别人上班倒是赚到了钱，都挺魔幻。

说到这里，就需要讲讲这些币哪来的。

大家应该在电视里见过采矿吧？圈定一块矿山，各种机械和人在里面劳作，矿工们
把矿石一块一块的挖出来，有用的留下，没用的丢掉，这个过程在数字世界里面也
每天都在上演着，在这里也有矿种有矿场有矿工有矿石。

先说矿种，可以说不同的数字货币就如不同的矿种，就如现实世界挖矿，有的矿山
是金矿有的是银矿有的是铜矿。金子比较稀缺，那就是比特币；银子多得多，而且
也便宜一些，那就是以太坊。铜多的没谱，而且价格非常便宜，那就是其他各种非
主流币。

而“挖矿”，本质就是用计算机做一个巨复杂的数学题，如果算出来结果，就可以
拿它去兑换货币。计算机没日没夜的不停地用运行着一个算法在那里算，这一点倒
是和现实中的矿山一样。我前期翻译过一个比特币的视频，对这一块原理有描述，
这里就不多说了。

数字世界里，每个矿种也都是独立的，有的是挖比特币有的是挖以太币有的是挖莱
特币，每一种矿都如同一座座巨大的矿山，无数矿工在里面挖掘。多说一句，现在
大家经常听人说自己在家搞了几张显卡挖矿，这些人一般挖的是以太坊，不是比特
币。

大家用计算机挖矿的地方就是矿场，不同矿场的规模区别很大，有的矿场大到占领
现实世界中的整片山，为了挖矿要建立起自己的电站，每个月的电费能达到几百上
千万，变电所的规模可以给一个小县城使用。而小型的只是个几平米的小机房，就
搭建在一个房顶的铁皮棚子里，或者抖音上不少宅男家里也有几块显卡组成的微型
矿机。
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有矿场自然也就有矿工，不过在数字世界挖矿的都是机器，人类都是管理人员，每
个人都管理着这些机器挖矿，负责矿场的建设，日常的维护，机器的购买与修理等
等日常琐事。

所谓的矿石就是各种数字货币了，也是挖矿的意义所在，挖出来就可以把获得的货
币收进自己的数字钱包，可以使用也可以按照汇率兑换现实世界的货币。

听起来和现实的挖矿区别不大吧，其实如果从挖矿上说，区别还真不大。

前面说了数字货币，最大的特点就是去中心化，也就是这些各种虚拟币没有管理者
，每个人都可以随意拿着设备来挖。

在数字世界里，要想解出那个复杂的数学题，需要挖的数量非常非常的大，耗费的
能源几乎和挖一座真正的矿山一样，而且前期投入很大，“挖”这个词很好的形容
了在区块链世界，寻找数字货币的工作难度。

既然这样，小伙伴估计要想了，既然是大家一起挖，但是来挖的人那么多，每个人
的力量在整个矿场里面都只会是一点点啊，这样的话挖到的可能性不就很低了么？
如果运气不好，可能很久都挖不到啊，收入会非常的不稳定，但是每个人的投入都
是实实在在的，有没有什么办法解决呢？

放心，但凡跟钱只要沾边的事情，自然都有人想到了，而且都有解决的办法。这就
是所谓的“矿池”，原理就是把一群分散的大大小小矿工们集合在一起，每次挖矿
大家一起上，齐头并进的开挖，人多力量大，一群人挖到的可能性就比单打独斗高
多了。

等到挖到数字货币，大家按照各自的挖矿效率，也就是所谓的“算力”来分配，算
力大的自然是多分，少的就少分，就算你运气不好其实一直都没有挖到过，但是只
要是把你的矿机连到了矿池，你就算加入了组织，组织就承认你为其中一员，组织
里面不论是谁挖到了都有你一份，你挖到了也要分给组织里每人一份。

所以有的挖矿的说自己每天挖到0.0001个比特币，或者0.002的以太币，都价值几
美元，大家不要以为这些数字货币挖出来的时候是碎片，挖的是整块，但是是整个
矿池里面所有参与的矿机挖出来的，然后按劳分配给了大家。

2、矿工的世界

那现实世界中，挖矿的都是什么人，都在哪里，都是如何生活的呢？
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我正好认识一些这样的人，早年跟我是同事，后来经常出差，在飞机上了解了这些
东西后，开始着手操作。

我这次联系了其中一个，让他跟我说下这玩意到底怎么玩。

前面说过矿场有大有小，我这个小伙伴自己曾经和个朋友建过一个很简陋的矿场，
说是矿场其实就是一座居民楼的楼顶，当时买了一百多块显卡，接上了个矿池，电
线也是自己接的，每个小时15度电。挖矿需要注意的事情非常多，最要紧的一个是
降温一个是除尘，一张张显卡就是矿工，最怕的就是热，因为规模小地方够大，当
时尽量距离大一点，楼顶比较高风本身大，散热的问题还好，但是除尘有点要命，
城市里面灰大，时不时吹吹灰。

至于挖矿本身，没有太多可说的，反正就是天天纠结的很，担心价格跌了，担心机
子坏了，担心电压不稳，在里面看着又没啥事情做，离开了又怕出问题，甚至做梦
梦见被人把东西都偷走了。

由于那些币的价格一直在波动，所以大家的心态就跟着一起动。币价高涨的时候，
一天能赚好几千，自然是开心的不得了，在朋友圈刷什么类似“矿工的日常就是躺
着赚钱，哦不，偶尔躺累了也站着赚”，有时候币价狂泻，挖一天赔一天，又哭爹
喊娘说是“打工人的命，创业者的病”。

这里要说个事情，全世界每年数字货币挖矿耗费多少电能？这个数字可能比大家想
象的要大很多，因为统计的不一定完整，估计是在1200亿度到1500亿度之间，估
计要占到全球发电量的0.5%。

能耗这么大，矿机和电费占了挖矿投入的绝大多数，而电费更是大头，所以挖矿能
不能赚钱，最主要就是矿场的选址，前面说挖矿散热高耗电大，选址最好是在又冷
电费又便宜的地方，一来电费便宜可以省钱，二来天气冷的话，降温要花的钱就少
多了。如果找到这么一个地方，大量的矿主都会扎堆跑去建立矿场。

世界那么大，各种各样的地方都有，全世界最大的矿机聚集地就在中国四川，准确
地说是在四川西部的高原山区，也就是四川去到西藏那里，至于有多集中，说了你
可能都不信，全世界的算力中国占了一半，四川的算力占了全国的一半多，差不多
是全世界1/3左右。

这么夸张的成绩主要来自两个方面，一个是那地方实在天生地理位置好，川西高原
是往西藏去的，西藏是什么地方？全世界最高的高原，不是冷而是非常冷，开个风
扇就足够降温了。
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冷也就算了，这里水资源又特别的丰富，有多丰富？这里可是黄河长江的共同源头
，水资源丰富就是说能建设水电站，而水电特别是大型水电站，发电的成本低是一
方面，能够提供足够的电力是主要好处，而且川西的山区分丰水期和枯水期，丰水
期水量大的惊人，产生电能特别得多，至于有多么的多，这里算力大到如果从丰水
期转到枯水期，全世界的算力能降低10%以上，小伙伴们可以想象一下。

但是这么多电外送困难，电价也会大幅度降低。所以就有口号说“丰水期回本”，
也就是在一个丰水期内就把设备的投入全部赚回来，今后就是纯利润了。

在一个足够冷的地方，边上还有足够便宜足够大量的电能，这种地方天生就是来挖
数字货币的啊。

另外一个原因，就是中国基建狂魔的属性，外加强大的工业生产能力，正常说川西
高原那个地方，海拔那么高，山那么多，环境可以用恶劣来形容。如果是别的国家
，基础设置估计都不完备，不要说在那种偏僻山区建设那么大量的机房和水电站，
就是修个合适的路都比较困难。

好在这个问题对于我国来说不是问题，大量物资被送到川西，矿场和水电站也就建
起来了。

至于中国的工业生产能力，就是在全世界，专用的数字货币挖矿机是中国人最先发
明出来的，到现在也是3/4由中国产的，基本上垄断了专业矿机的市场，每年都要
大量的出口。

你问我啥是专用挖矿机？这就要多说两句了。

最早的时候，挖矿大家都是用的CPU。CPU类似一个大学生，可以搞复杂的运算，
比如微积分，但是人少，不能同时并行搞很多运算。显卡里其实也是个CPU，不过
原理不大一样，相当于塞着一堆小学生，每个人算力都不强，不过人多，可以同时
搞很多运算。正好挖矿这种需要人多同时处理一堆简单运算的功能，就用上显卡了
。

于是有人拿显卡来挖矿，显卡这东西设计就非常适合简单运算，挖矿比起CPU专业
得多了，等于就是一大堆挖掘机，所以自从数字货币热度提高，显卡价格也被炒高
，等币一大涨，显卡也跟着大涨，这被称为“矿潮”。而一旦币价跌了，显卡价格
也跟着跌，这被称为“矿难”。而显卡的价格上上下下波动的如同玄学，我认识的
小伙伴还真有靠贩卖显卡发了的。

不过虽然显卡挖矿比CPU快了不少，可是大家依旧想更快，这样一来真正的专业工
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具出现了，中文名字太长不说了，英文简称ASIC，一般叫“专业矿机”就可以了，
这玩意就是专门干挖矿这一件事情的，而且只能挖某一个矿场的。应用方向越窄自
然效率越高，比起还能做图玩游戏的显卡，效率高了百倍以上，所以一出现就几乎
横扫市场。

不过专业工具自然也有专业工具的问题，就是只能在特定矿场使用，而且价格非常
贵，比起显卡投入要大得多，而且因为速度太快，相应的对于环境要求也要高，如
果要挖，前期的投入比起显卡高多了。

因为专用，去挖别的矿场就必须重新买设备，而现在各种数字货币有很多种，设计
生产某个矿场的专用设备是要不少钱的，所以只有几种数字货币有专用的矿机，如
果这种币的热度不够高，就好像这个矿场不够大，设备厂家是不会去设计生产的这
个矿场的专业设备。

3、候鸟

那个朋友两个人带着钱，先坐飞机，然后改汽车，跋山涉水地来到四川，两人原本
都是普通的城市白领，到了那里就傻了，完全不知道从哪里下手，知道应该盖厂房
接电接网络然后挖矿，但是陌生的环境如何开始完全没有头绪。

好在他们来的时候已经有人早就来建矿场了，连出租车司机和饭店老板也一眼看出
他俩是来挖矿的，出租车司机看他们是新来的，还不如自己懂行，亲自指点他们到
底该怎么开始工作。两人花了几天时间算是理了个头绪，认识了几个同省的矿主，
算是找到了组织，他俩再也不是两眼一抹黑了，后面的事情就有条不紊的进行下来
了。

所谓“时来天地皆同力，运去英雄不自由，两人没有自己开矿场，而是跟人合了伙
，还接手了一个退出的人的设备，等于是直接就开张了。

那里的电价非常便宜，实际的利润比两人预期的最好结果还要好，特别是他俩接手
后，比特币价格还在涨。说比起他们以前小打小闹，正规矿场就是不一样。

至于大型矿场是什么样子，也没啥新奇的。

矿场总的来看和一个大型机房没啥区别，只是降温和通风特别的夸张，因为散热比
普通机房严重得多，所以进入机房就看到矿机摆得密密麻麻，这样一来散热特别厉
害，对于降温的要求就更高，风扇又大又多，风吹的都有点站不住，即使是川西那
样的地方，因为丰水期是夏天，气温没有冬天那么低，很多不光要风冷还要水冷，
即使这样里面温度也在35度以上，又吵闹潮湿闷热，进去里面只能穿短袖，出来要
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穿夹克，如果是晚上巡查，外头要穿大衣，进去脱的只剩短袖。

沿着河流布满的矿场，绵延数里，最显眼的就是那些电线，比人胳膊还要粗。

当地人都参与到了挖矿事业，有的开饭店，有的搞了个毛坯房买来酒水弄了个简易
KTV。

不过当地的生活不太方便，交通实在是有些闭塞，因为挖矿是7×24×365的工作，
大家都是轮班，轮到的时候在里面外面跑，忙得不可开交，闲下来又无聊的很，老
板们还忙这忙那，参与股份的合伙人们就没啥事情干了，除了看手机玩游戏娱乐少
的很。又不能走远了，就在附近转转，当地风景其实好得很，不过待两三个月就看
腻了。

来挖矿的人五花八门什么都有，大多都是原本做电脑相关的工作，有的是卖硬件的
，有的是码农，有的是电力工程师。大多数都是年轻人，因为做着和挖矿多多少少
有点关系的工作，口耳相传的知道这个能挣钱，然后就入行了。

有个异类的是个成都的出租司机，有一天两个矿主包他的车，车上打电话的时候被
他听了一耳朵“上个月电费花了20万”。就有心随口问了两人从哪来，然后知道了
这一行就加入进来了，这人虽然不懂啥数字货币，但是运输方面的专家。

至于为啥要有个运输专家，是因为秋天后丰水期结束，枯水期的水量会非常的小，
无法满足挖矿的需求而且电价也会贵得多。所以矿主们需要把矿机搬家，把设备搬
到内蒙和新疆去，那时候天已经冷了，设备又多又重，搬家是一件很不容易的事情
，需要把设备一个一个拆下来打包好，再装上车，这时的场面很是壮观，连绵不断
的卡车拉着东西鱼贯而出，在山路上连成线，等到春天随着涨水，这些卡车又会回
来，如同迁徙的候鸟一样，又像是游牧部落。

那为啥去新疆内蒙呢？

因为内蒙新疆也是很合适挖矿的地方，纬度高又寒冷，交通比起川西更加便利，难
免有人在这里开设机房挖矿了。

而且那地方电力也很足，但是这里不是水电，而是大多数依靠燃煤发电，因为煤炭
便宜电价甚至能比水电还低（新疆有的地区甚至最低能到一毛钱一度）。

这就是为啥从挖矿地图上看，四川新疆内蒙是世界挖矿算力的三个巅峰。

再说说显卡的事。
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每次矿潮矿难，除了挖矿的，最受影响的就是显卡价格，前面说了专业矿机只能固
定挖一种矿。相比起来，显卡的灵活度就高多了，通过程序就可以调整，恢复原样
照样还能拿来玩游戏。

这样一来显卡挖矿的还是很多，特别是矿潮一来，显卡价格直接起飞。

问题是，而玩游戏的玩家买显卡就是纯投入，拿来显卡挖矿的矿主们是拿来挣钱的
，一比起来玩家就天然的处于劣势。

说起显卡挖矿，首先就是把价格炒得太高了，玩游戏的人买卡甚至要多掏一倍的钱
，特别是新款的显卡根本没货，挖矿的囤黄牛也囤，很多玩游戏的人看着眼热也跑
来囤，搞得价格越炒越高，想正经玩个游戏白白多掏钱。

还有就是前面说了挖矿是不停的，这一来显卡工作起来也不停，这么一来显卡的使
用寿命就会大大降低，据统计挖矿一天比打游戏一个月的损耗还大，这样一来就有
了“矿卡”的问题。

所谓“矿卡”就是挖了一段时间矿的显卡，这些卡很多看着外面还是崭新的，其实
里面到底啥情况就不好说了，不是说挖过矿的都不好，电子产品玄学性还是蛮强的
，不过就和汽车一样，一辆新的和一辆跑了十万公里的比不一定哪个先出问题，但
是一堆新的肯定比一堆开了十万的要好，不然为啥新的贵呢？

挖矿用到一定时间，乘着还在保修期内，就把卡换下来收拾收拾卖二手。既然矿卡
外表看着没问题，账面上使用的时间也不长，价格又比真正的二手卡低一些。卖矿
卡的很多都不说实际情况，有的不懂行的游戏玩家就被坑了，可能拿到手还正常，
用不了多久就出问题了，到时候找人找不到，找厂家厂家也不管你。

为啥厂家不管呢？还是挖矿挖的，挖矿把卡挖坏了，也拿去找厂家返修，一开始这
么干厂家还积极回应，结果各家的返修率大幅增长，售后忙的不可开交。

厂家知道了挖矿确实会导致显卡提前报销，直接在显卡外包装上加一句“挖矿挖坏
了不保修”。这么一来二手市场成了矿卡的唯一出路，弄得二手显卡市场里，只要
是二手的就被当成矿卡，很多玩游戏的人买新卡价格那么高，二手的便宜不敢买，
自己的旧卡还卖不上价钱。

游戏玩家表示我有句妈卖批不知当讲不当讲……

不过咱们上文说的都是挖矿团伙，大号玩家。现在市场中有大量的业余爱好者。比
如大量网吧已经关停专门挖矿，还有不少人在家里摆着几张显卡再放个风扇猛吹。

                                   8 / 10



智行理财网
虚拟货币挖矿创汇

我前几天专门问了下一个野生矿主，比特币暴跌之前价格处于历史高点，一部矿机
里有八张3060显卡每天能赚200到300，他有二十个矿机，投资了一百多万，他指
望将来不挖了再把显卡卖掉。

他买的时候一张3060在某东上六千多，本来准备半年到一年回本，没想到这几年不
是暴跌了嘛，正在抱头痛哭。

这也是为啥我在文章开始就说不要随便尝试，除非你已经做好了全部打水漂的准备
。

4、尾声

我以前在想一个问题，会不会是美帝的阴谋，通过比特币要把美元弄回去，这段时
间跟一个行业内的朋友聊了下，他呵呵一笑，说你知道俄罗斯不，我说我竟然不知
道啥叫俄罗斯，你给我解释下呗。

他说俄罗斯政府把挖矿事业当成出口创汇的重要手段来做，挖出来后卖到国际上，
然后充实外汇，去叙利亚打仗的车臣雇佣兵工资就是用挖矿的钱付的。为了挖矿，
俄罗斯人甚至把矿场建到了北极，烧天然气发电挖比特币，零下四十多度，而且那
地方灰尘少，成本巨低。此外前苏联不是留下了大量的废弃基地嘛，军用的民用的
，现在都被利用了起来积极挖矿。不仅如此，俄罗斯军方都在日常挖矿，今后俄国
军方不仅倒卖军火，还倒卖比特币，你们怕不怕。

问题是俄罗斯人在挖矿方面看着比较朋克，其实实际挖矿算力只有7%，这7%里还
有一部分是中国矿场搬过去的。而中国有65%，也就是全世界绝大部分比特币都在
中国挖出来，卖到国际上，你说是出口创汇还是美元回流？

还有伊朗，说因为数字货币挖矿造成电力紧张，弄得居然停电了。

伊朗那里因为能源丰富，特别是天然气这玩意，不容易存放又没有管道运输，只好
拿来发电了，这就搞得伊朗的电特别便宜，一度就人民币一毛钱，甚至在当地如果
你自己花钱建立发电站，一度电只要几分钱。因为美国制裁，伊朗急需外汇，对于
挖矿颇为支持，伊朗也是挖矿大户。

说到这里，另一个小伙伴呵呵一笑，说你那都是歪理邪说，中国的矿工和沿海的加
工业一样，本质都是低端产能，欧美坐庄的才是大佬。

然后他俩就吵起来了。
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此外有人开始纳闷消耗那么多产能，最后只是为了一些电子数字，值得吗？

又会有人说这玩意可以换成美元，美元可以换成人民币，人民币可以买房，而且你
天天上班累死累活就是为了人民币，你值不值得？

此外还有类似洗钱这类大家说烂了的话题，我就不多说了。反正现在比特币和中医
转基因一起成了很多人的友尽话题，大家不要随便跟周围的人聊，弄不好亲友反目
父子成仇。

最奇怪的是，不少人本来并不相信这玩意，直到看到别人赚钱，眼热的不行，买了
一个（也有不少人只有0.01个），然后就彻底成了信徒，天天怼那些怀疑比特币的
人，忘了自己以前一样讨厌这玩意。这可能就是屁股决定脑袋吧。

不过现在国家的态度已经很清楚了，要治理这玩意，内蒙古已经明确不让挖了，今
后全国不让挖只是时间问题，家庭作坊可能影响不大，不过大矿场基本没得跑，一
段赛博朋克般的挖矿史可能要高一段落了。

全文完，感谢阅读，如果喜欢，点个赞吧。
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